

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca martes 4 de Octubre de 1892

Núm. 11694

INFLUENCIA DE LOS ARAGONESES en el descubrimiento de América

Bajo este título, nuestro paisano el eximio escritor católico D. Miguel Mir, de la Real Academia Española, acaba de publicar en la tipografía de Amengual y Muntañer, un interesante estudio histórico, que el autor dedica al Excelentísimo Ayuntamiento de Palma de Mallorca, como prueba de su amor a las glorias y tradiciones de la patria.

Este estudio, que forma un elegante volumen de unas cien páginas, fué publicado por primera vez en la Revista del Centenario del descubrimiento de América. El escritor á quien han valido justa fama obras tan notables como la *Harmonía entre la ciencia y la fe*, y las *Causas de la grandeza y excelencia de la lengua castellana en el siglo de oro de nuestra literatura*, contribuye con este nuevo trabajo á la conmemoración del celeberrimo acontecimiento, aclarando uno de sus puntos más oscuros y á la vez más graves é importantes. Al sacarlo de nuevo á luz lo ha corregido de algunos errores que se habían deslizado en la primera edición, si bien conservando casi en su absoluta integridad el texto primitivo.

Tratando de la influencia de los aragoneses en los asuntos del Nuevo Mundo, pudiera el P. Mir haberse extendido mucho más y tocar puntos de historia muy curiosos é interesantes; pero, según él mismo manifiesta, su ánimo no fué sino investigar lo que pasó en la corte del Rey Católico en los momentos críticos de la resolución del viaje que había de tener por resultado el descubrimiento de las Indias. Este punto está en el opúsculo puesto en la suficiente claridad para que de hoy más no sea ya posible quitar á algunos personajes del Reino de Aragón la gloria de haber contribuido más que nadie á la ejecución de la memorable empresa.

El P. Mir demuestra en su ensayo que este glorioso descubrimiento no fué sino consecuencia y resultado de las tradiciones históricas del reino de Aragón de que formaba nuestra isla parte principal. Aun apurando bien las cosas se puede decir que estas tradiciones de viajes á tierras remotísimas, del afán de los descubrimientos, de las exploraciones de países desconocidos, que tanto enaltecieron al Reino aragonés y de las cuales provino la resolución de la empresa en que se había de descubrir el inmensurable imperio de las Indias, en ninguna de las provincias de este reino lograron mayor extensión y empuje ni alcanzaron mayores triunfos que en nuestra isla afortunada.

En esta isla, añade el autor del opúsculo, pareció haberse encarnado el espíritu marítimo y aventurero de la edad media. La isla de Mallorca, como muy oportuna y sabiamente advirtió el Barón Alejandro de Humboldt, había llegado á ser desde el siglo XIII el foco de los conocimientos científicos en el arte difícil de la navegación. Mallorca era el emporio de la marina más próspera y arriesgada que cruzaba el Mediterráneo. En Mallorca había nacido aquel famosísimo Maestro Jácome, marino y astrónomo ilustre, á quien el Infante Don Enrique de Portugal puso al frente de la escuela náutica de Sagres para que bajo su dirección y enseñanza se formaran los animosos pilotos que habían de conducir á la marina portuguesa á sus descubrimientos incomparables por la costa de Africa. Mallorquín fué aquel Jaime Ferrer que el día 10 de Agosto de 1346 partió de nuestro puerto para ir con su heroica tripulación hasta el Rio del Oro, abriendo así camino á los futuros exploradores del Africa occidental, Gil Eannes, Diaz, Gama y tantos otros que con ánimo indomable habían de arrear la sombra del gigante Adamastor que les impedía el arriesgadísimo paso del cabo de las Tormentas. Mallorquines fueron en fin, los mas ilustres geógrafos y constructores de instrumentos y cartas de marear que se usaron en aquellos tiempos, las cuales llevaron á tanta perfección que las que hoy nos quedan son la admiración de los sabios más competentes.

Esta copia de luz y de doctrina y experiencia marítima que surgía de Mallorca no hay duda que hubo de esclarecer la inteligencia de Cristóbal Colón y alentarle al acometimiento de su empresa incomparable.

Habiéndose dedicado el futuro Almirante de las Indias al arte de delinear mapas y cartas de navegar, por fuerza había de conocer, ya en copia ya en sus originales las famosas cartas de los geógrafos mallorquines Yafuda Cresques, Matias de Viladestes, Gabriel de Valseca y otros, que tan conocidas y consultadas eran en su tiempo

por los marinos más ilustres. En poder de su piloto y amigo íntimo y compañero de viajes Américo Vesputio hubo de ver mil veces la carta del mallorquín Valseca, por la cual había pagado el famoso mareante la suma de ciento y treinta ducados de oro, y es posible que este mapa lo consultase á menudo Colón para seguirle en sus viajes y derroteros.

Además, el incalculable movimiento marítimo de nuestro puerto, nuestras relaciones con la República de Génova, la fama y las aventuras de los navegantes mallorquines hacen en gran manera verosímil que el famoso descubridor del Nuevo Mundo, que pasó los más y los mejores años de su vida viajando por el Mediterraneo, aportase muchas veces á nuestra isla y consultase con nuestros pilotos y mareantes los adivinados proyectos que bullían en su mente.

No ha faltado, en fin, quien sospechara que el apellido Colón del Almirante de las Indias tuviese su abuelo en nuestra isla donde ha sido siempre muy comun este apellido, habiendo sido su familia una de tantas que por razón de las relaciones comerciales de Mallorca con Génova se establecieron en esta república y donde aun ahora llevan sus descendientes apellidos mallorquines.

El gran felibre Mistral reivindicó para Provenza la gloria de haber sido la cuna de Cristóbal Colón, apoyándose en la b final con que muchos autores antiguos escriben el apellido del descubridor de América.

Con el tiempo, dice el padre Mir, se aclaró tal vez este punto como se han aclarado tantos otros de la vida del Almirante.

Por las razones expuestas en el notable estudio del sabio mallorquín bien se puede asegurar que si el descubrimiento de América debe ser solemnizado, no ya como hazña de un hombre particular, sino como resultado del desenvolvimiento de la historia y de la grandeza marítima y comercial de la nación que lo llevó á cabo, una de las provincias españolas que deben celebrarlo con más empeño ha de ser la provincia que formó el antiguo reino de Mallorca.

En estilo ameno y brillante, D. Miguel Mir pone en claro la parte principalísima que cupo á algunos personajes del reino aragonés en la resolución de la empresa que dió por resultado el descubrimiento del Nuevo Mundo.

Si la Reina Católica hubiera sido la única patrocinadora de Colón, si solamente entre los personajes de la corte de Castilla hubiese hallado el descubridor de las Indias amigos y favorecedores, al llegar el momento decisivo de la resolución de la empresa, estos personajes hubieran sido los que mostraran más actividad y eficacia, contribuyendo á dicha resolución, sentando las bases del convenio y redactando el texto de las capitulaciones. Y sin embargo no fué así, sino que al llegar el instante decisivo de la empresa, no son los castellanos, sino los aragoneses los que la arreglan y preparan. Estos llegan á última hora, pero su acción es más certera y eficaz, su entusiasmo tal vez más íntimo y profundo y el resultado de su acción más seguro y definitivo.

Después de demostrar la preponderancia soberana que ejercían las galeras aragonesas en el dominio de los mares, el autor del opúsculo cita á los cultivadores más ilustres que la ciencia geográfica tenía en el reino de Aragón, y da una clara idea de los progresos en el arte de navegar y del espíritu marítimo y aventurero de los aragoneses y mallorquines.

Tomando por guía la luz que dan de sí los documentos históricos del descubrimiento de las Indias, examina detenidamente la forma en que se llevó á cabo la resolución de la empresa y la parte que en ella corresponde á cada uno de los personajes que intervinieron.

Refiere, en fin, la heroica expedición del gran navegante, dando realce á algunas circunstancias de un acontecimiento que, si bien pertenece á la historia de España y aún á la general del mundo, es un glorioso episodio de la historia del reino de Aragón, que nos trae á la memoria las grandezas, prosperidades y tradiciones de la patria mallorquina.

JUAN B. ENSEÑAT.

La vida de Castelar

La publicación del libro del Sr. Castelar acerca de Colón, es el acontecimiento literario de mas importancia unido á la celebración del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Cautivó siempre de un modo especial al ilustre escritor la figura incomparable del genovés insigne, y lo mismo cuando de muchacho frecuentaba las aulas y abría por

primera vez los libros que narraban los hechos de la patria, que cuando explicaba desde la cátedra á la juventud la historia de nuestra nación, se detenía con empeño ante el hecho trascendentalísimo del descubrimiento de un Nuevo Mundo y ante la personalidad del hombre de genio, elegido por la Providencia para realizar aquella portentosa obra.

Así es que cuando *The Century Illustrated*, de New-York le pidió seis artículos de Colón; pagándole por ellos tres mil duros, se puso con gusto á la obra, y una vez terminada y publicados en inglés los seis artículos, le pareció que eran pocos para lo que se podía decir de Colón, y empezó entonces el libro cuyo epílogo está escribiendo y terminará á uno de estos días.

Formará un volumen de 600 páginas en 8.º mayor; en casa de los sucesores de Rivadeneyra le están imprimiendo esmeradamente en papel satinado, y es el primer libro que el Sr. Castelar publica por su cuenta, sin intervención de editor.

Del espíritu de la obra no hay que hablar, sabiendo quién es su autor, pues su nombre y sus antecedentes dicen que ha de responder á los sentimientos de amor á la patria y de entusiasmo por la libertad, que dominan en todos los trabajos que han movido la lengua y guiado la pluma del que, mas que por sus timbres gloriosos de orador insigne y por sus méritos indisputables de escritor castizo y elegante, ha de ser ensalzado por sus condiciones de patriota.

El paralelo entre los Reyes Católicos Fernando é Isabel, es lo que descuella entre las páginas mas hermosas del libro.

Castelar la ha escrito con amor, consagrándola lo mejor de su tiempo, aunque sin poderse librar de sus compromisos de corresponsal de los periódicos de América, que le han obligado á escribir 15,000 cuartillas de correspondencias acerca de sucesos de actualidad, al mismo tiempo que volvía la vista al pasado para reconstituir la época de Colón y de los Reyes Católicos, como no se había reconstituido hasta ahora.

Para realizar esta laboriosa tarea, Castelar aprovecha el tiempo trabajando ahora, con el mismo ardor y con el mismo empeño que en los días de su primera juventud, cuando tenía que conquistarse una posición y un nombre.

El gran tribuno se levanta en todo tiempo á la misma hora, cinco de la mañana, y á las seis ya está sentado delante de su mesa de trabajo, sencillísima y sin adornos, cubierta de cuartillas y sin más objetos que la embaracen que el gran tintero de cristal cubierto de borrones.

A las ocho se interrumpe para tomar el desayuno: una taza de té, en la que moja algunas galletas, leyendo al mismo tiempo que sorbe el aromático líquido, los periódicos del día.

En seguida vuelve á su tarea de llenar las cuartillas con su letra ancha, de grandes rasgos y clara, á pesar de que se destaca entre nubes de borrones. Castelar tacha poco, acostumbrado al ejercicio de la oratoria; los periodos salen con facilidad de su pluma, y solo desde que es académico de la Española, cuida mucho del alio de las frases y de lo castizo de las palabras. Pero esto lo hace con facilidad él, que conoce á fondo todos nuestros clásicos y puede recitar de memoria páginas enteras de Fray Luis de Granada y capítulos de Cervantes y de Quevedo.

A las doce suspende el señor Castelar su tarea, para almorzar; espíritu eminentemente expansivo, carácter franco y abierto, que necesita de la conversación como el vapor de la válvula, cuando no tiene convidados á su mesa, que es con frecuencia, sale á buscar en un hogar amigo el calor de la familia que falta en el suyo desde que perdió á los seres queridos, y que es necesario á su alma educada en los más tiernos y dulces sentimientos por una madre adorada, que era todo amor y ternura.

A la una y media vuelve á su casa y lee los periódicos extranjeros y de provincias, que le ha llevado el correo, con cartas procedentes de todas las partes del globo. No deja de leer ni una sola; da á sus secretarios las instrucciones para contestar á algunas, y se reserva las más para contestarlas él mismo.

A las tres vuelve á su tarea de escribir cuartillas, que no abandona hasta las siete de la tarde. A esa hora se viste para ir á comer á alguna de las casas opulentas que se le disputan, y á las diez vuelve á su morada, para entregarse á la lectura y al estudio y para acostarse muy temprano.

Esta vida laboriosísima, pero ordenada y metódica, le sienta admirablemente al gran tribuno. Come mucho, concediendo su pre-

dilección á los platos nacionales; ni las trufas más exquisitas, ni el salmí más delicado, ni las salsas más complicadas de los sucesores de Careme, le hacen olvidar su arroz á la alicantina ó su bacalao á la vizcaina, platos que figuran siempre en su mesa.

Al día siguiente de un banquete de *menú* complicadísimo y sabio, bajo el punto de vista de la ciencia culinaria, se suele solazar con un plato de habas recién llegadas de las huertas alicantinas, que él prefiere á todas.

Su estómago es de hierro y nunca ha tenido ni lo que se llama un mal dolor de cabeza. En los domingos, que consagra al descanso, y en la época de sus vacaciones veraniegas, da á pie grandes paseos y soporta sin la menor fatiga la ascensión á las más altas montañas.

El señor Castelar permanecerá en Madrid todo el mes de Octubre, pues quiere recibir en su casa á sus amigos que vengan de América.

En honor de los americanos dará, cuando las fiestas del centenario, una recepción. Su casa, en la que no hay un solo objeto que le haya costado el dinero, pues cuadros, estatuas, muebles del Renacimiento, sillones tallados, todo son regalo de sus admiradores, se aumenta ahora con un nuevo salón, cubierto todo con riquísimos tapices y colosales espejos.

De su despensa, siempre bien provista; de su bodega, en la que no faltan buenos vinos, y de su mobiliario, se cuidan sus amigos.

No hace mucho le regalaron los de Bilbao un gran lavabo de mármol rojo, con todos los utensilios de plata. La cama en que duerme, una admirable obra de talla del siglo XVI, es también regalo, y, por regla general, en los succulentos banquetes que da, no ha tenido que comprar nada más que el pan.

Estos regalos son la lista civil del gran orador.

Cuando cumpla en Madrid los deberes de cortesía y de amistad con los americanos que nos visiten con motivo del centenario, el señor Castelar irá á pasar unos días de descanso y de recogimiento en Sax, que tanto recuerdos guarda para su alma y donde tantos cariños encuentra su corazón. Desde allí irá á la Rábida, y cumplida su peregrinación á los sitios de donde partió Colón para realizar la portentosa empresa, irá á Sanlúcar; desde allí á Cádiz; luego á Sevilla y Málaga, y por último á Granada.

En Cádiz, en Sevilla, en Málaga evitará todo lo posible hablar; pero si habla, será sólo de Colón y del descubrimiento de América.

Muerte del Xerife de Vassan

Un telegrama de Tánger ha comunicado la importante nueva que el xerife de Vassan ha muerto á consecuencia de la enfermedad que venía padecido desde hace algunas semanas.

El desconsuelo producido por este suceso en el ministerio del Quai d'Orsay es grandísimo.

El cadáver fué conducido en una angarilla de madera cubierta con un paño de color verde, que es el color del profeta Mahoma y de sus descendientes.

Entre los que formaban la fúnebre comitiva había cuarenta moros que se disputaban á puñetazo limpio el honor de conducir á hombros los restos mortales del jefe religioso.

Los devotos han arrancado astillas del ataúd y retazos de paño mortuorio, para conservarlos como reliquias.

Llamó la atención lo reducido del acompañamiento.

No ha asistido á la ceremonia ninguna persona de clase elevada, ni jefe alguno del campamento imperial.

Presidió el entierro el hijo mayor y heredero de la dignidad del difunto, Muley el Arbi.

Resuelta que con la muerte del xerife Francia ha sufrido una pérdida grande.

Con efecto, el hijo y sucesor del difunto personaje es Muley-el-Arbi, hombre nada afecto á Francia.

Muy al contrario, ha manifestado repetidas veces su odio á este país.

El xerife y su posición

Descendiente directo del Profeta y jefe de la secta más extendida en el mundo mahometano del Occidente, su prestigio era grandísimo y no habría tenido límites sin las calaveradas que había cometido.

Hasta el mismo sultán dependía de él en cierto modo.

El sultán pertenece á la secta de que es jefe el xerife. Al mismo tiempo, este es el

que da su investidura al sultán, como en otro tiempo los Papas á los emperadores de Alemania. La situación del xerife con respecto al soberano, difícil de comprender en Europa, no tiene mas que un simil posible; imagínese que un jesuita fuese elegido Papa y que el xerife hace el papel del general de la Compañía y el emperador el del Papa.

Del enorme prestigio que le daba su posición religiosa, había perdido buena parte el xerife de Wassan.

Su persona

Joven todavía y de naturaleza robusta é impetuosa, era, sin saberlo un hombre *fin de siècle* en cuanto cabe serlo en Marruecos.

Enamorado de una institutriz inglesa, se había casado con ella, escandalizando enormemente á los fieles, los cuales no le perdonaron nunca aquella calaverada, aunque el descendiente del Profeta se había de la infiel al cabo de no muchos años.

Le gustaban las costumbres y aun las bebidas europeas, y el Champagne era una de las delicias mayores de su alegre existencia.

Gastador en demasía, no habían sido sus necesidades una de las razones menores de su acto al aceptar la protección de Francia, y con ella una pensión.

Por último, era un ambicioso de marca mayor, á quien el mismo sultán había tenido que hacer objeto de sus amenazas más de una vez.

La leyenda del xerife

El difunto xerife de Wassan tenía una leyenda, y ésta se desarrollaba en España.

Hace años, pocos después de la restauración, visitó á Madrid un moro de arrogante presencia, que bien pronto, gracias á las recomendaciones de que venía provisto y á sus simpatías personales supo conquistarse numerosos amigos. Era sirio, había hecho largos estudios en Bolonia y en París, poseía una erudición verdaderamente asombrosa, hablaba el castellano con sorprendente castidad y se sabía de memoria los clásicos españoles, italianos y griegos.

El sirio era un enviado secreto del xerife de Wassan, y como tal llegó á tener una entrevista con D. Alfonso, y aunque de ello no estamos muy seguros, creemos que también con el general Martínez Campos, á la sazón presidente del Consejo de ministros.

Cuál era la misión de aquel moro? Algo se dejó traslucir por aquél entonces, y de ese algo arranca la leyenda ó la historia que sirve de asunto á este artículo y que ambas cosas participa.

El xerife quería ser emperador de Marruecos. Era el ensueño de su vida y alentaban su ambición el prestigio de su cuna, su alto cargo religioso, las continuas revueltas contra el legítimo sultán y el número y la fuerza de sus partidarios. Pero aún estos elementos tan valiosos no bastaban para asegurar el triunfo de su causa. Necesitaba, sobre todo, el auxilio de una crisis grave en la existencia misma del imperio marroquí.

Ambas cosas vino á buscar á Madrid su enviado el sirio.

El plan del xerife era este: Gente adicta á su causa, pero no conocida públicamente como tal, inferiría un insulto gravísimo á España, tal como por ejemplo apoderarse de una embajada que sería enviada á Fez, y que bien tratada sería conducida secretamente á lugar seguro. El sultán se vería imposibilitado de dar la única satisfacción cumplida: la devolución de los cautivos. En vista de lo cual España enviaría su escuadra á Tánger y desembarcaría sus tropas en el litoral del Norte.

Aprovechando la agitación extraordinaria del país en tales circunstancias, el xerife de Wassan se haría proclamar emperador por sus ochenta ó cien mil partidarios. La guerra civil quedaba con este hecho planteada, haciendo imposible la defensa eficaz del territorio contra el extranjero. Entonces España, después de algunos hechos de armas realizados casi sin derramamiento de sangre y dueño de todo el territorio del litoral, fallaría el litigio entre el sultán y el xerife en favor de éste, abriendo negociaciones con él y declarando que Muley-Hassan, como responsable del insulto hecho á la nación española, no podía continuar en el trono con consentimiento de ésta.

Hecho el reconocimiento oficial del xerife de Wassan como emperador, impondría España condiciones durísimas para la paz, tales como conservar todo el litoral que hubiera ocupado y algunas plazas más.

Las tropas españolas de ocupación servirían para mantener en respeto cualquier rebelión que quisiera intentarse contra su protegido el nuevo soberano; éste, por su parte, como dependiente moral y materialmente de nuestro país, no seguiría con el extranjero más política que la española.

Marruecos quedaría, por tanto, convertido en un protectorado español, de hecho, si es que para la proclamación de derecho oponían resistencias invencibles las potencias.

Tal era el plan que trajo á Madrid el enviado del xerife, complot de orientales y de sofadores, pero que hizo reflexionar á alguno de nuestros políticos de mayor influencia.

De él se cuenta que una noche, contemplando el mapa de Marruecos extendido sobre ancho tablero, decía en presencia del sirio y de persona de su confianza:

—Es muy hermoso ensueño... Pero no tenemos fuerzas ni alientos para la empresa.

Partió el moro y hasta tuvo por necesario perseguirle porque, traslucida su misión, se creyó prudente hacer tal público testimonio de que el gobierno consideraba como una ofensa á la lealtad española las proposiciones que había traído.

No desmayado el xerife por el fracaso de su embajador, pidió ser declarado protegido de España, y tampoco quiso consentirle nuestro gobierno, temiendo el recelo de los extranjeros.

Francia, menos tímida, si no aceptó la primera parte del programa del xerife, hizo á éste por lo menos protegido y pensionado suyo, convirtiéndole de tal suerte en aliado de su causa y de su política en Marruecos.

Noticias

Comienza á renacer la animación en Hamburgo. La epidemia decrece con rapidez, y todos los días regresan á la ciudad familias de las que se ausentaron por miedo á la infección.

El día 10 de Octubre se abrirán nuevamente las escuelas de primera enseñanza.

La reina regente ha mandado entregar al alcalde de San Sebastián 10,500 pesetas; la mitad para la Casa Beneficencia, y la otra mitad para los pobres de las parroquias, y 500 pesetas para la banda de música municipal.

Ha terminado en Lerida la vista de la causa del famoso crimen de Anglesola, que tanto ha llamado la atención.

Su autor, Jaime Alsina Palou, ha sido condenado á muerte.

Este sugeto penetró en la noche del Jueves Santo en la iglesia parroquial de Anglesola, y frente al monumento infligió lesiones mortales al sacerdote Sr. Mestres, mató de un tiro á una mujer é hirió á otras dos, saliendo de la iglesia con el revólver en una mano y el machete en la otra.

Lo único notable en los debates judiciales, han sido los dictámenes periciales de los médicos encargados de observar el estado mental del procesado.

Los de la acusación afirmaron que el procesado está cuerdo, aunque se observa en sus facultades cierta penumbra.

Los de la defensa afirmaron que padece locura parcial ó monomanía.

En Zaragoza, el Sargento del primer Batallón del Regimiento del Infante, Joaquín Bomatón Alfaro, encontró 300 pesetas en billetes del Banco en el camino de la Alfarería que conduce á la puerta de Portillo y se las entregó al Oficial de vigilancia de su Regimiento. Puesto el hecho en conocimiento de los Jefes, y por éstos en el del Capitán general del distrito, esta autoridad lo ha hecho público en la orden general del día 26 á fin de que el acto de honradez y elevación de sentimiento demostrado por el Sargento Bomatón sirva de premio y galardón á éste y de ejemplo y estímulo á los demas.

Ha causado mucha extrañeza en Zaragoza el acuerdo tomado por el Consejo de ministros suspendiendo las obras del derribo de la Torre Nueva.

Después de la real orden que hace cuatro días dió el ministerio de Fomento dejando la resolución del asunto al parecer del Municipio, y cuando hay derribados muchos metros y hechas otras obras de más coste, como son los andamiajes y desmonte de las campanas, no se comprende la mencionada determinación.

El viernes por la noche fué teatro Ciudad Real de un drama sangriento.

Sospechando José Campos de su mujer, y viendo que ésta no parecía por su casa pesar de ser las diez de la noche, espío la casa de su vecino Víctor Ayuso, amante y primo de aquella.

Oyó conversación sospechosa, y entrando, los cogió en *in fraganti* delito de adulterio.

Dió al ofensor de su honra una puñalada en el corazón, de la que murió aquél instantáneamente, y á su mujer seis puñaladas que la dejaron en estado gravísimo. La terrible escena se verificó á oscuras.

El interesado se presentó espontáneamente á las autoridades, confesando su delito.

Campos está tranquilo. Dice que siente lo ocurrido por sus hijos, pero que ha vendido su honra.

El espíritu público está al lado del vengador.

El alcalde de Reus ha dado la estupenda orden de que se prohiba la entrada en la sala de sesiones de aquel Ayuntamiento, los días en que haya cabildo público, á toda persona que no acredite contar más de veinticinco años.

En el Congreso de americanistas que se inaugurará en Huelva el día 7 de Octubre, figurarán como miembros varias damas.

De España hay tres: la señora doña Joaquina Osma de Cánovas del Castillo, esposa del presidente del Consejo de ministros; la señora doña Cándida Modelo, esposa del

secretario general del Congreso, don Justo Zaragoza, y la señorita doña María Pablo y de la Rosilla, hija del presidente efectivo del mismo Congreso.

En Alemania se han inscrito dos, que son las señoras de Seler y de Kunne; en Francia 29, que que son las señoras de Quatrefores de Breau, Acosta de Samper, Guillemin, Mizón, Lesage, Plantard, Amélie Mary, Sánchez de Silvera (doña María) Hamel, Lecocq, señorita Hulot de Collard, vizcondesa de Pitray, Terrasson, Gonse, Guiliquin, Draceyron Gutesman, Barés de Lartet, Poisson, Cléitie, señora viuda de Barés, Gaspard, Martel, Remertin, Rudy, Salieres, Rey-Pailhade, y señora y señorita de Certes.

Ademas de estas damas, están inscritas dos norte-americanas, señora y señorita de Chapman; una peruana, doña Mercedes Cabello de Carbonera, y una uruguaya, doña Teresa Alonso de Castro.

Una de las damas americanistas extranjeras que vendrá á Huelva, será la condesa Paulina de Buvoroff, presidenta de la Asociación imperial arqueológica de Moscou. A dicha ilustre dama acompañarán sus hijas las condesas Catalina y Paulina.

Un nuevo descubrimiento que prestará grandes servicios á los artistas dedicados al *bel canto*, acaba de hacerse por un sabio italiano.

Fundándose en la influencia vibratoria de la colofonia sobre las cuerdas de los violines, ha deducido que un efecto igual ó parecido puede producirse sobre las cuerdas vocales. Como consecuencia de esta deducción, el citado sabio disolvió pez griega en alcohol y la aplicó á la laringe humana por medio de inhalador adecuado.

Según leemos, el resultado ha sido maravilloso, adquiriéndose el convencimiento de que, añadiendo á la colofonia ciertas sustancias, se obtienen también diferentes efectos.

Uniéndosele tintura de benjui, la voz se eleva una octava. El bálsamo de Tojú la hace bajar media octava, en tanto que el alcohol alcanforado la apaga por completo.

Por la dirección de Sanidad, española han sido declaradas sucias las procedencias de los puntos siguientes:

Duisburg (Alemania), Odessa (Rusia, mar Negro), Dieppe, Tagaurog (Rusia, mar de Azoff), Amsterdam, y han sido declarados limpios los siguientes: Aarhus (Dinamarca), Nápoles, Capri y Orán.

Telegramas de Persburgo comunican la noticia de que hay sospechas muy vehementes de que Jack el Destripador se ha suicidado en aquella ciudad.

Es el misterioso individuo que con el nombre de Szeremedy se mató el viernes en la estación de policía, donde le habían llevado preso sospechando que fuese el autor de la muerte de la esposa del comandante Pérez, en Buenos Aires, y de dos joyeros de Viena.

La policía es la que ha lanzado la noticia de que se trata del famoso Jack el Destripador, lo cual hace sospechar que en su poder se habrán encontrado pruebas que den motivo para esta creencia.

El maquinista Caron, que por un fatal descuido fué el causante de la terrible catástrofe ocurrida en la estación de Saint-Mandé, ha sido indultado por Mr. Carnot de la totalidad de la pena de dos años de cárcel que la había sido impuesta por el tribunal.

En el mes de Julio último, 6,000 maquinistas pidieron al presidente de la República que, entre las gracias que según costumbre se acuerdan con motivo de la fiesta nacional del 14 de Julio, se incluyera el indulto del desgraciado Caron.

Ha fallecido en Nápoles, á los ciento catorce años de edad, un pobre vendedor de cajas de cerillas, que fué soldado de Napoleón I y asistió las campañas de Alemania, España y Rusia, habiendo quedado lisiado en esta última por efecto del rigor del frío. El anciano y olvidado veterano ha conservado hasta el postrer momento sus facultades intelectuales, y se complacía en referir los episodios de las guerras de aquellos tiempos.

El cura párroco de Esfiliana (Granada), ha comunicado al Gobernador de aquella provincia que no pueden hacerse enterramientos en el cementerio de dicho pueblo por estar completamente relleno de cadáveres su recinto.

Motivos de serias discusiones ha sido, desde hace mucho tiempo, la edad en que debe el hombre casarse.

Esta cuestión vuelve á ponerse sobre el tapetó en Francia, y el doctor Bastillou publica en *Le Matin* un estudio bastante curioso sobre las causas de la despoblación de aquel país.

Refiriéndose sólo á la cuestión fisiológica, afirma que la mortalidad de los niños obedece, en primer término, á que los casamientos se verifican ó en edad muy temprana ó muy avanzada.

Opina el doctor que á los dieciséis años, la mujer no está todavía bastante desarrollada, y por lo tanto, su constitución sujeta á desviaciones, asegurando que las mujeres casadas demasiado pronto, dan hijos débiles, que prestan un gran contingente á la mortalidad.

Del mismo modo dice el referido doctor que las que se casan cuando ya por su edad

creían no poder verificarlo, tienen también hijos raquíticos y anémicos, destinados á morir prematuramente.

M. Bastillou opina que la mejor edad para casarse las mujeres es la de veintitres años.

De los hombres emite también juicios en los que trata de demostrar que, cuando se casan antes de los veintidós años, ofrecen á la muerte un contingente numeroso, que aprecia en seis veces mayor que el de los de igual edad que permanecen solteros.

Termina aconsejando que se casen á los veinticinco años, y añade que, bajo el punto de la higiene y de la salud pública, el legislador debería prohibir los casamientos de las personas demasiado jóvenes.

Dentro de pocos días se colocarán en sus respectivos lugares las estatuas de los hijos ilustres de la corte Ramirez de Madrid, Lope de Vega, Fernández de Oviedo y Ventura Rodríguez, que han de ser, como es sabido, principal ornato de la plaza de Madrid.

El pretendiente al trono de España, don Carlos de Borbón, ha celebrado una *interview* en Venecia con un periodista húngaro. De ella da cuenta un periódico de Pesth y ha sido muy comentada en Viena.

D. Carlos ha hecho declaraciones interesantes, si el redactor de la *Correspondencia Húngara*, periódico que ha dado á conocer la conversación, ha reproducido bien las manifestaciones del pretendiente.

No me forjo ilusiones dijo D. Carlos hablando de la situación política de España, expulsada la dinastía actual, será proclamada en España la república.

Mas esta forma de gobierno no arraigará nunca en la Península; á su establecimiento seguirá el desorden y la anarquía, y entonces los carlistas triunfarán sin grande esfuerzo.

El trono actual será derrocado por el estado mayor, el cual no cuenta con soldados que apoyen sus pretensiones.

El pueblo de las comarcas rurales es carlista y es el apoyo mas firme en cualquier partido.

Uno de los puntos de mi programa es la organización de una federación de España con las repúblicas latinas de América.

La confederación se realizaría, llegado el momento oportuno, por medio de tratados diplomáticos.

Recientemente se ha llevado á cabo en el hospital de Santa Cruz y clínicas propias de la Facultad de Medicina de Barcelona una operación seguramente no registrada en los anales de la medicina patria.

La operación tenía por objeto dos cosas: primera, la confirmación de que se trataba de una estrechez pilórica, y segunda, la dilatación del orificio de comunicación entre el estómago y los intestinos, para lo cual era preciso cortar el intestino en el punto lesionado, suprimir el trozo estrecho y unir después el intestino sano con el estómago. Abrióse el vientre del paciente; púsose en descubierto la parte afecta; se confirmó el diagnóstico formulado; cortóse el intestino; amputóse el trozo sitio de la estrechez, y se procedió luego la sutura del estómago con el intestino.

Lavada exquisitamente la cavidad abdominal, uniéronse los bordes de la abertura practicada en el vientre y trasladóse el paciente á su cama, en donde continuó sin novedad hasta que salió del hospital totalmente curado, gracias á una operación tan arriesgada y á un diagnóstico tan certero.

Dicen de Almería que han sido encontradas en las primeras ruinas del pueblo romano existentes en «Los Bajos», de Roquetas, varias monedas de cobre pertenecientes á la época del Bajo Imperio.

Un hecho salvaje. Encontramos en el diario santiagués *La Gaceta de Galicia* la noticia de un hecho brutal.

«Se han personado en esta redacción—dice—varios pasajeros del vapor alemán *Kronprinz*, en viaje de Buenos-Aires, denunciándonos el hecho de que, habiéndose encontrado indisputado durante la travesía el pasajero llamado D. Ricardo Pereira, vecino de Carballo (Coruña); fué recluido en la enfermería, desde donde lo arrojaron al agua los tripulantes.

En masa han protestado de este hecho bárbaro todos los pasajeros, que se quejan además del trato pésimo que en dicho buque han sufrido.

Suscrita por 25 firmas fué entregada una protesta al capitán del puerto de Vigo.»

La Cámara de Comercio de Perpignan ha organizado una reunión pública para fijar medidas á fin de contener la invasión de moneda de bronce española, acordando redoblar la vigilancia en la aduana y nombrar una comisión encargada de estudiar los medios para retirar la circulación de toda clase de monedas de bronce extranjeras.

Ha aparecido la filoxera en los viñedos de Segovia.

En la Audiencia de Orense ha comparecido un sugeto que está procesado porque habiendo sorprendido en flagrante infidelidad á su esposa, le propinó una tremenda paliza.

El marido burlado, lejos de mostrarse ofendido en juicio, se conformó con la pena solicitada por el ministerio fiscal, conside-

Ando como autor de lesiones graves, y se conformó el interesado porque según el, la puliza ha sido mayor que la pena.

El crucero *Isla de Luzón* ha llegado á Las Palmas, procedente de Cabo Juby, donde estuvo tratando de indagar el paradero de los tripulantes y pasajeros del pailebot *Teod.*, cautivados por los moros del desierto.

En la factoría de Cabo Juby había esperanzas de conseguir el rescate de aquellos infelices mediante la suma de 200 pesetas por persona, que es el precio próximamente en que aquellos moros estiman á un blanco, pues por un esclavo negro pagan 400 pesetas.

El comandante del *Isla de Luzón*, con celo digno de aplauso, secundado por personas de la factoría que mantienen relaciones con el interior, gestionó el rescate; pero hasta ahora han resultado infructuosos sus esfuerzos por ignorarse el paradero de los cautivos. Quedan emisarios encargados de proseguir las averiguaciones y negociar el pronto rescate.

El fiscal de Búrgos ha pedido que se modifique el auto dictado por la Audiencia, por el cual se exige fianza á la compañía del Norte, á consecuencia del choque de trenes ocurrido en Quintanilleja.

El representante del ministerio público pide que las costas sean de oficio.

Se ha constituido en Bélgica un nuevo partido político. Se titula «Partido popular flamenco» y rechaza toda alianza con los partidos políticos existentes. Ha escrito en su programa la igualdad absoluta de las lenguas flamenca y francesa en Bélgica; la nación armada, la representación proporcional, el sufragio universal y el señalamiento de un mínimo de salario y de un máximo de horas de trabajo.

Se ha publicado en Zaragoza el programa de los festejos del Pilar. Se celebrarán del 11 al 18 de Octubre.

Habrán músicas, iluminaciones, limosnas, procesión, magnífico rosario, tres corridas de toros en que lidiarán Guerrita y Espartero, fuegos artificiales, regatas en el Ebro, certamen de rondallas y otras diversiones populares.

Ha sido elegido alcalde de Londres el alderman Mr. Kuill, quien debe tomar posesión de su cargo el 9 de Noviembre próximo. El elegido, que profesa la religión católica, se niega á concurrir á las funciones que se celebren en los templos protestantes, por cuya razón es muy discutida la elección, creyéndose que el nuevo alcalde renunciará su cargo.

De Buenos Aires

La casa española Pascual Escofet y Compañía envió gratuitamente el vapor *Toro* de su propiedad, en busca de los naufragos del torpedero *Rosales*.

El *Toro* sufrió grandes temporales en los cinco días que anduvo buscando á las víctimas y perdió varios botes.

Se ha presentado al Comité Colombino de Santa Fe, el proyecto de conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento, fundando un asilo de menores que deberá titularse «Asilo Cristóbal Colón»; destinado á ese objeto los fondos que se recauden para los festejos.

Dice un telegrama, que ha fallecido en Montevideo el acaudalado capitalista don Carlos García Mon, allí establecido hacia cincuenta años.

Han partido para Rusia treintitres judíos que emigraron á las repúblicas del Plata. En ocho meses, la Aduana de Buenos Aires, ha recaudado cerca de cincuenta millones de pesos.

De Menorca

Habiendo pasado á la reserva, el general de división D. Antonio Muñoz Salazar, Gobernador militar de Mahón, ha sido nombrado para sustituirle en este cargo, el de igual clase don Juan Muñoz y Vargas.

Fornells.—Ha sido detenido por la Guardia civil y conducido á Mahón, un vecino de este pueblo acusado de haber causado la muerte á un niño de resultas de un puntapie que le diera.

El Juzgado había salido para dicho pueblo con objeto de esclarecer los hechos.

Ferreries.—En unas escavaciones que se están haciendo cerca de la casa del predio *Son Triay* han quedado al descubierto algunas sepulturas con restos humanos. Dichos nichos son uniformes y están alineados conteniendo cada uno un esqueleto.

Ese descubrimiento hace creer que allí debió existir una neotrópolis.

Del Interior

Llummayor.—De escasa puede calificarse la concurrencia de gente que acudió á la primera feria de la temporada celebrada el domingo en este pueblo.

Es de esperar que las sucesivas estarán más animadas.

Así sucede todos los años.

Santa Eugenia.—Tiene noticia un colega de que, la semana pasada en este pueblo ocurrió una sensible desgracia, pereciendo dos jóvenes en el lagar de la Casanova.

Crónica Local

La estadística mortuoria de esta capital correspondiente al mes de Septiembre último arroja los siguientes datos:

El número de cadáveres es de 108; de los cuales se enterraron 104 en el cementerio de Palma, 3 en el de la Vileta y 1 en el de Sant Jordi.

Ese total se descompone en 62 varones y 46 hembras; y por su estado resultan 31 casados, 22 viudos y 54 solteros.

Corresponden á enfermedades infecciosas, 11; ó sea 7 de tifoidea y 4 de difteria y 97 á enfermedades comunes.

Comparado este total con el de igual mes del año anterior resulta en el presente un aumento de 15 defunciones.

A las siete, ha llegado esta mañana el vapor *Isleño*, procedente de Barcelona.

Ha traído 27 pasajeros.

A las cuatro de la tarde, zarpó ayer el correo *Menorca*, llevándose 9 pasajeros para la isla de su nombre.

Supimos ayer que se encontraba enferma de gravedad la joven Señora D. Josefina Cuschieri de Bordóy, pero no temimos que su rápido y terrible fin hubiera de ocupar hoy puesto en la crónica triste del día.

Anoche falleció esa hermosa joven, dejando en el desconsuelo, que no tiene alivio, á su esposo y á sus atribulados padres y hermana.

A uno y otros enviamos la expresión de nuestro acervo sentimiento.

A las diez y media de esta mañana se ha verificado el entierro de la finada, acompañado el numeroso y distinguido séquito de amigos de la atribulada familia.

Anoche, durante la función del Circo, cundió la noticia de que había sido víctima de un criminal atentado el Capitán general de Sevilla. Muchos ponían en duda la veracidad del hecho acerca del cual corrían muy distintas versiones y se hacían toda clase de comentarios. A última hora, el Sr. Gobernador D. Pedro de Miranda nos comunicó el telegrama oficial que en la sección correspondiente publicamos.

A primera hora de esta mañana hemos recibido de nuestro servicio particular el parte que en la misma sección hallarán nuestros lectores y del cual resulta alguna contradicción entre la versión oficial y la transmitida por nuestro corresponsal telegráfico.

Unos carabineros que estaban en acecho de contrabando en el foso de la muralla inmediato á la fábrica del Gas, parece fueron acometidos por las reses vacunas que en dicho foso pastaban, siendo uno de aquellos volteado.

Si se habrán metido á contrabandistas las vacas y los bueyes!

En el zaguán de la casa Consistorial se están amontonando sillares procedentes de las carreteras de Santañy, destinados á la construcción del arco que ha de levantarse en aquel sitio.

Hoy comienza en esta capital la matanza de cerdos, pues para ello ha dado el correspondiente permiso la Alcaldía.

Los agentes municipales y de vigilancia andan en busca de una joven de unos diez y ocho años que desapareció ayer de su casa que la tiene en el Arrabal.

Como á la vez tampoco se sabe el paradero de su novio, créese que ambos han seguido el mismo camino.

Después de la conveniente inspección sanitaria, á las dos de la tarde se dió entrada ayer al vapor-correo de Valencia.

Entre los pasajeros que trajo estaba nuestro amigo el Ingeniero civil don Honorato Manera que viene á pasar cortos días con su familia.

Creemos del caso advertir para conocimiento de las personas que hayan de presentar instancias ante cualquier autoridad que no sea judicial, que han de estenderlas en papel de una peseta y no de tres reales como se venía haciendo, pues así lo

dispone el artículo 37 de la Ley del Timbre recientemente promulgada.

Un muchacho que cayó en la tentación de comerse un cestito de uvas que se le había confiado para que lo llevara á punto determinado, ha sido encerrado en Capuchinos.

En el foso de la muralla inmediato á la puerta de Jesús ha sido quemada gran cantidad de tabaco contrabando de pésima calidad.

Desde ayer queda encargado de la Alcaldía de esta capital el Sr. Marqués de la Bastida.

El coronel de Ingenieros D. Juan Ferrer Lionés Jefe de la comandancia de esta plaza ha sido ascendido á general de brigada y nombrado comandante general Subinspector de Ingenieros del distrito de Valencia.

Nuestro ilustrado decano en la prensa española, el *Diario de Barcelona*, ha conmemorado el primer centenario de su publicación. A su número de 1.º de Octubre de 1892, que contiene un sentidísimo artículo de D. Juan Mañé y Flaquer sobre la etapa de cien años honrosamente seguida por el *Diario*, acompaña la reproducción exacta de su primer número, publicado en 1.º de Octubre 1792.

Este curioso número retrospectivo publica en primer término el Santo, los cultos, las afecciones astronómicas del día; las ferias del día siguiente y las afecciones meteorológicas de dos días antes. Sigue un saludo en verso del editor á la ciudad de Barcelona. Llena casi todo el resto del número una *Noticia del establecimiento de las Pastillas de substancia, que de orden de S. M. se ha hecho en la Provincia de Buenos-Ayres para el uso de la Marina*. Y termina con una corta sección de noticias particulares de Barcelona, que contiene nota de las embarcaciones arribadas al Puerto, el anuncio de la función del Teatro, con el producto de la entrada del día anterior (2674 rs. de vn.) y el aviso de que desde aquella fecha se tocaba la Oración en la Iglesia-Catedral á las siete menos cuarto, y á las ocho las ánimas.

Felicitemos á los señores propietarios y redactores de nuestro decano por tan fausto acontecimiento.

Esta noche el Orfeón Republicano obsequiará con una serenata á su digno Presidente D. Francisco Villalonga y Fábregas con motivo de sus días.

Dice un colega de la mañana, que el día 12 del corriente, festividad de Nuestra Sra. del Pilar de Zaragoza el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se propone celebrar misa de pontifical.

La Emulsión de Lanman y Kemp, preparada con el Aceite de Hígado de Bacalao más puro que producen las pesqueras de la Noruega, es un poderoso reconstituyente de las naturalezas débiles y un remedio seguro é infalible contra todas las afecciones del Pe ho, de la Garganta y de los Pulmones y demás casos para los cuales se prescribe el Aceite de Hígado de Bacalao puro.

Por su forma y sabor es agradable al paladar y siendo en extremo digerible, puede soportarla el estómago más delicado. 35

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

Estracto del *Boletín Oficial* número 4006.

Hacienda.—Circular de la Junta de clases pasivas sobre consignaciones de haberes á funcionarios de la carrera judicial cesantes por virtud de reformas.

Anunciase el pago de la mensualidad de Septiembre á las clases pasivas.

Aduanas.—La de Palma anuncia la venta de 54 kilos papel impreso y de una despensa de madera valuada en 4 pesetas.

Ayuntamientos.—El de Pollensa anuncia la vacante de Secretario.

Los de San Antonio y Mercadal publican, edictos sobre el reparto vecinal.

El de San Lorenzo anuncia subasta para la recaudación de consumos.

Juzgados.—El de la Lonja vende casa sita en la calle de la Vileta del lugar de Randa.

El de Ibiza hace saber á los hermanos José, Juan y Antonio Planells y Costa, providencia recaída en la testamentaria de su padre.

Comunicaciones.—El Jefe de esta provincia hace saber las disposiciones dictadas por el Director general para cumplimiento del artículo 14 de la ley de Presupuestos, que trata de franquicia postal.

Zona Militar de Palma.—Relación de individuos cuyas licencias absolutas obran en las oficinas de este Gobierno militar en la casa número 6 de la plaza de Atarazanas.

Guerra.—Circular relacionando los abonos y ajustes finales correspondientes á individuos del regimiento Infantería del Rey en Cuba.

Continúa publicando la Ley del Timbre.

GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MALLORCA
Desde el día de hoy quedan instaladas las oficinas de este Gobierno militar en la casa número 6 de la plaza de Atarazanas.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Palma 4 Octubre de 1892.—D. O. de S. E., El Comandante Secretario, José Ferrer.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Froilan obispo y san Plácido y compañeros mártires.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 5.
En Santa Clara, continúan cuarenta horas dedicadas á San Francisco de Asís.

Sección Comercial

Dicen de Irun que algunos vagones de vino se ven llegar á Francia, procedentes de España, pero son tan pocos, que ni siquiera hacen presumir la repetición de envíos tan necesaria para las regiones vinícolas.

En la incertidumbre de concertar el tratado franco español no es posible que los franceses se aventuren á hacer provisión de nuestros caldos, á pesar de estar compensada la subida de las tarifas con el alza de los cambios y la baja de los vinos, y únicamente irán comprando pequeñas partidas para atender á sus mas perentorias necesidades.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILIDADES POR LA CASA AGUILÓ		
VALORES LOCALES		DINERO
Palma	Crédito Balear	108'50
	Cambio Mallorca	68'
	Ferro-Carriles de Mall.	61'25
	Alumbrado por Gas	105'
	Salinas de Ibiza	190'
	La General Mallorquina	79'50
	Bonos Municipales	25'75
	La Islaña Marítima	46'
VALORES PUBLICOS		
Madrid	4 p.8 int. perpétuo	70'75
	4 p.8 amortizable	78'80
Barcelona	Cubas (86)	105'50
	Cubas (90)	96'65
Londres	Coloniales	43'75
	Norte de España	42'
Paris	Francia	30'30
	Francos	14'60
Benta francesa	Madrid	70'85
	Paris	65'43

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES
que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma—3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 4 tarde, via Alcudia.
Para Barcelona, martes 4 tarde, y sábado 2 tarde via Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
LLEGADAS Á PALMA
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana, via Alcudia, y juéves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS
Dia 3.—De Valencia, en 10 horas, vapor Unión, de 401 ton., c. Juan Bosch, con 23 m., 24 pas. valija y efectos.
IDEM DESPACHADAS
Para Mahón, vapor Menorca, de 190 ton., c. José Caldés, con 17 m., 9 pas. valija y efectos.

VIEJA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 3 DE OCTUBRE
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera despejada por la parte del mar y nubosa por tierra; horizontes claros; viento S.O. galeno y la mar con arrastre y rizada del viento.
A la puesta del sol: atmósfera despejada por la parte del mar y brumosa en la de tierra; los horizontes están como la atmósfera; viento N. regular y la mar con arrastre del S.E. y rizada del viento.
Entradas: Dos pailebots y un falucho.
Salidas: El vapor-correo *Menorca*.
Queda á la vista, ante la Regana, el vapor *Menorca* que sigue para Mahón.
HOY 4
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera despejada y diáfana; ho-

rizontes nubosos y con nimbos los del mar y neblinosos los de tierra; viento N.E. regular; la mar en calma y blanca en los abrigos y rizada en los medios.

Entradas: Ninguna.
Salidas: Ninguna.
Recala del O. el vapor *Isleño*.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la *Trasatlántica*
El «Alfonso XII» llegó á Cádiz el 28 procedente de Málaga.
El «Alfonso XIII» salió de Génova el 30 para Barcelona.
El «Buenos Aires» llegó á Barcelona el 30 procedente de Cádiz.
El «San Francisco» salió de Barcelona el 30 para Cádiz.
El «Panamá» salió de Nueva York el 30 para Habana.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 3 á las 4 t.
Ha regresado la Corte á la hora anunciada.

Esperaban en la estación el Gobierno, gran representación del cuerpo diplomático y numeroso gentío.

Ha hecho los honores una compañía de cazadores con bandera y música.

S.S. M.M. y A.A. han sido aclamados durante el trayecto.

Madrid 3 á las 5'45 t.

Se ha perdido en Hamburgo el vapor *Daiz*, de la casa Roca y Compañía de Barcelona.

Era un buen vapor de carga, que desplaza 800 toneladas: Había sido construido en Chester en 1875.

Desgraciadamente han perecido en el siniestro el capitán y el piloto.

Ha salido para Andalucía el señor Cánovas.

Interior 69'70.

Madrid 3 á las 7'25 n.

En la escalera del consulado de España en Génova ha estallado una bomba metálica cargada con dinamita.

La explosión fué horrible. Han sido de consideración los destrozos materiales.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Un general herido

(OFICIAL)

Noticias de Sevilla comunican que el Capitán General ha sido agredido en su despacho por un farmacéutico de aquella ciudad, que disparó un revólver hiriendo al General, cuyo estado, por fortuna, no tiene hasta ahora gravedad, habiéndose estraído el proyectil sin complicaciones de ninguna clase.

Este atentado, en extremo lamentable, no se relaciona en nada con fines políticos de ninguna clase.

Se trata de un hecho aislado.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 3 á las 11 n.

Un paisano ha herido al Capitán General de Sevilla, disparándole un revólver.

Al hacer fuego ha gritado ¡viva la república!

El agresor ha sido detenido.

Se le considera loco.

Madrid 3 á las 11'25 n.

Ha varado cerca de Veracruz el correo de la *Trasatlántica* española de aquel nombre, que salió con la correspondencia de la Península el día 10 de Septiembre.

Se cree que salvará una parte del cargamento.

Ha perecido un marinero.

Los pasajeros y la correspondencia han llegado sin novedad á Veracruz.

Se activan los trabajos de salvamento del buque.

Madrid 4 á la 1'25 m.

Los últimos telegramas de Bilbao aclaran el siniestro del vapor *Daiz*.

Estaba el buque fondeado en las inmediaciones de Ayelabat, cuando fué embestido y echado á pique por el vapor inglés *Bushi-Bay* que llegaba de Hamburgo.

El choque fué tremendo. El capitán y el piloto dormían en los camarotes, pereciendo aplastados.

El vapor inglés no sufrió grandes daños y ha zarpado para Hamburgo, con objeto de repararlos.

✠

D. Ana Barceló y Morell
DE FIOLE
HA FALLECIDO
en su casa de *Son Español*
(E. P. D.)

Su esposo y hermano y demás parientes suplican se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistan al Rosario que se dirá á las cuatro en calle de la Barrera y á las cuatro y media á la conducción del cadáver al Cementerio. 814

Bibliografía

Prosigue nuestro estimado colega *La Ilustración Española y Americana* su brillante campaña con motivo del cuarto Centenario del descubrimiento de América, con un éxito que se acentúa á la aparición de cada número.

En todos los círculos oyense unánimes elogios de esta publicación, honra de la tipografía española; pues no es posible dar una crónica más completa y perfecta que la de *La Ilustración Española y Americana*, en la que colaboran literatos y americanistas tan distinguidos como los Sres. Antón, Castelar, Carracido, Colmeiro, Fernández Duro, Martín Ferreira, Montojo, Pérez de Guzmán, general Riva Palacio, Sánchez Moguel, San Martín, Sentenach, Stor, Ximénez de la Espada, Zorrilla, San Martín, etc., etc.

Entre los muchos y notables grabados que *La Ilustración* ha publicado con motivo del glorioso hecho próximo á conmemorarse, merecen especial mención los magníficos retratos de los Reyes Católicos, Monja Alférez, Cardenal Mendoza, Fr. Diego de Deza, Hernán Cortés, Pizarro, Lebríja, Ximénez de Quesada y otros; los curiosos autógrafos de los Pizarros, Orellana, Carvajal, Deza, Pinzón, etc., etc.; la nao *Sa. Maria* la carta de marear de Juan de la Cosa; diversos monumentos erigidos á Colón, y otro sinnúmero de asuntos importantísimos, que dan, por sí solos inmenso interés á la citada Revista.

Terminaremos consignando un hecho curioso que honra altamente á *La Ilustración* y á sus distinguidos é inteligentes colaboradores, cual es, el que importantes *Revistas Ilustradas del extranjero* se sirven como de elemento principal en los actuales momentos, de los grabados de *La Ilustración Española y Americana*.

CAJA DE AHORROS
Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Habiéndose presentado D. José Entrena y Campo solicitando que se le expida un duplicado de la libreta de esta Caja de Ahorros, número 3024 por habersele extraviado, se hace presente por medio de este periódico para que si alguna persona se considera con derecho á reclamarla, lo verifique dentro el plazo de 3 días á contar desde la fecha y no haciéndolo se expedirá el duplicado correspondiente según Reglamento.

Palma 30 de Septiembre de 1892.—El Vocal de turno, Miguel Frau, Pbro. 808

ISLEÑA MARÍTIMA



Para BARCELONA, MARSELLA y CETE saldrá el jueves próximo 6 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor

MARIA

Admite pasajeros y cargo.
Despacho: P. lacio, 26. 812

Teatro Circo-Balear

Compañía Ecuestre
gimnasta, acróbata, cómica y mímica
del Circo Español de Barcelona, dirigida por

Cirilo Llop

Director de pista Mr. Julio Perez.

Función para hoy 4 de Octubre

Debut de los excéntricos negros musicales.

Mrs. Gimenez

En esta función tomarán parte los principales artistas de la compañía.

Entretendidos intermedios por los originales clowns.

Llop, Rosell y Talep.

El clown LLOP saltará ocho caballos.

A las 8 y media

PRECIOS: Por docena. Diarios

Palcos sin entrada.	60'00	10'00
Butacas.	7'50	1'00
Sillas de circunferencia.	5'00	0'75
Lunetas.	2'50	0'50
Entrada general.	4'00	0'50

Medias entradas para niños y soldados 0'30

Horticultura y Floricultura

—Jardín de la calle de los Olmos n.º 2—

Se han recibido las muestras de almendros ingeritados, y pronto se recibirán las demas variedades de frutales; los aveñanos se han recibido tambien.

Grande existencia de plantas de adorno y flores de todas clases.

Se construyen jardines y paseos, tanto á la inglesa, como al estilo del pais, dentro y fuera de la capital; bajo la dirección de

ANTONIO ARRUFAD

Especialidad en ramos y coronas de Ultima Novedad 813

ENFERMO DEL ESTÓMAGO. Probad las pastillas *Antidispépsicas Morelló de Pepcaina*. Véanse las certificaciones médicas que acompañan cada caja.

EN PALMA: Juan Valenzuela y principales farmacias. 541

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR

D. MANUEL CIRER

(Puigdorfla 6 principal.)

Durante el curso escolar de 1892 á 93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil;
Teneduría de libros por partida doble;
Correspondencia Comercial. 780

CALIGRAFIA

en toda su extensión.

Las clases empezaron dia 1.º Octubre, bajo la dirección de

D. JOSÉ VAQUER

Calle de Palacio n. 39 piso 2.º 795 10 6

GANGA.—Por el precio de tres mil pesetas, y pudiéndose hacer el pago en dos partidas, si se quiere, se venderá una elegante casita nueva de tres años, situada á un kilómetro de Palma. Téngase en cuenta que vale mucho mas del precio que se dá. Para mas informes Plaza de Abastos n.º 50. 798 8-5

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA

10.000,000 DE PESETAS

Según la Memoria leida en la Junta general ordinaria del dia 31 de Mayo de este año, el número de pólizas emitidas en 1891 se eleva á 1819, asegurando capitales por valor de 9.747.376'77 pesetas, expresándose además en dicho documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482.610'82 y que el activo suma pesetas 15.380.544'67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abrazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte. 681

Delegación en Baleares, D. Juan Sorá Mascó—San Elias 21—Palma.

LA "ROSA BLANCA"

ROCA, HERMANOS Y C.ª

DEPÓSITO CENTRAL CONSTITUCIÓN NÚM. 90. FÁBRICAS SAN MARTÍN NUM. 33

Alcoholes de puro vino, triple rectificación, licores, anisados y espirituosos de todas clases.

PEDID EN TODAS PARTES

el inimitable anís—**BELLVER**—que por su esquisita elaboración, fuerza al paladar y estomaca ha obtenido un éxito extraordinario en todos los mercados en donde se ha presentado.

Han obtenido veinte y dos medallas y veinte diplomas los productos de esta casa en las principales exposiciones.

NOTA

Evitad las falsificaciones y rechazad los envases que no vayan tapados con el nombre de Roca Hermanos y C.ª estampados en el tapón de corcho de la botella. 775

REFINACIÓN DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados

EL SIN RIVAL ANISADO MARCA PALOMA

premiado con el **Gran Diploma de Honor** la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados, caña del pais y Astillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y **Escarchados** de todas clases se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU PLAZA PUERTA STA. CATALINA 50 AL 54—TELÉFONO NÚM. 123.

Se alquila un segundo piso, Brossa 5. 796 4-4

Se alquila la casa y entresuelo de la calle de Juanot Colom 7, esquina; darán razon tienda enfrente *Can Castell* y propietario en los entresuelos al lado del Horno de la Pescadería Vieja. 714 11

En la calle de los Olmos se alquilan un segundo y tercer pisos con tres cuartos dormitorios, agua de fuente, azotea y demas comodidades, núm. 87, esquina de San Elias; en la tienda informarán. 752 6

Se vende un carreton en buen estado, con su correspondiente caballo y guarniciones. Darán razon Plaza de Atarazanas número 6, oficinas de la Comisión Hidrográfica. 786 5

Se venden á voluntad del dueño tres pisos y una tienda, calle de Bosch números 15 y 17, con agua de cisterna. Informarán calle del Socorro n.º 54. 659 16

ESCOGIDOS

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO

DE LOS MAS GRANDES

LANMAN & KEMP

HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO

Y RICOS

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Vinós é Hijos de P. J. Gelabert